
 

作者：王学健 来源：科学时报 发布时间：2009-6-30 23:58:44 选择字号：小 中 大 

 

可以任意伸展翅膀、具有变形金刚一样强大威力的飞机，不只出现在描绘未来战争的美国科幻电影

中，已经真实地走进了中国科学家的视野。6月25日，以“智能可变形飞行器发展前景及我们的选择”

为主题的中国科协第32期新观点新学说学术沙龙在安徽合肥市召开。在学术沙龙的讨论中，中国人要不

要搞智能可变形飞行器、如何搞等问题已经严峻地摆在了中国科学家面前。 

 

变形飞行器是从概念到实践的挑战 

 

飞机的机翼一定是固定的吗？人类能否设计出可以智能变形的飞机？若干年来，人类从仿生学出

发，在智能可变形飞行器领域进行了不懈的探索。几十年后的军用、民用飞机是什么样子？“对于军用

飞机而言，未来变体飞机采用智能变形技术，可以解决不同设计点气动布局的矛盾，改善多功能性，可

在短跑道上起飞，大大增加航程，提高其经济性和作战效能。民用飞机采用变体技术可以针对飞行各阶

段的不同要求改变机翼的平面形状，如在巡航阶段可增大机翼的展长或改变弯度，以达到提高飞机升阻

比，增大航程的目的；或利用发动机进气道和尾喷口变形技术，在保持同样航程的情况下，达到降低噪

声，节省燃油的目的。”中国科学家在中国科协的学术沙龙上，以不落后于人的精神开始了对智能可变

形飞行器的实实在在的描摹。 

 

“可变形飞行器是指飞行器在飞行过程中可以改变外形，以适应宽广变化的飞行环境，完成各种任

务使命，有效实施控制，提高飞行器的机动能力，改善飞行性能。它与现有飞行器离散改变后掠角或控

制面角度的传统方法不同，可以有效地实现外形的分布式连续式变形。”中国科学院院士、中国航天空

气动力技术研究院顾问崔尔杰给出了可变形飞机的定义。 

 

“目前，智能可变形飞行器已经成为国际航空航天界的前沿和热点研究内容，但我们中国人不能简

单跟风，应该在充分分析发展方向的基础上再投入力量。”崔尔杰说，“不能外国人一起哄，我们就跟

风。” 

 

资料显示，美国希望正在研制的可变形飞行器和传统飞行器相比相关指标要达到：机翼展弦比变化

200%，机翼面积变化50%，机翼扭转变化50%，机翼后掠角变化20度，机翼的质量不超过传统机翼。 

 

崔尔杰说，我们的智能变形飞机有没有必要适应这么宽的飞行环境变化？这值得好好探讨。为此，

崔尔杰在沙龙上提出发展飞行器可变形技术的五大问题。第一是究竟要研制什么样的智能变形飞行器？

第二是智能可变形飞行器要不要是如此全能的？第三是如此大的特征性变化如何应对？第四是面临的技

术难题能否顺利解决？第五是如何选择我们的发展道路。 

 

中国人应该搞智能可变形飞行器 

 

“中国人要不要研制智能可变形飞行器？怎样研制？同样的问题，恐怕是政治家、军事家持一种观

点，科学家、工程师可能会持另外一种观点，甚至在科学家和工程师之间也有很大分歧。”在中国科学

院院士、北京理工大学校长胡海岩看来，虽然大家看待智能可变形飞行器技术的角度不同，但可以取得

基本共识，这就是要立足长远，从现在就开始谋划“路线图”并积极展开研究。 

 

胡海岩说，智能可变形飞行器研究将给技术科学和工程实现带来巨大挑战，从而推动相关科学技术

的巨大进步。人们在朝着一个远大科技目标努力的过程中，会产生很多科学发现和技术创新的副产品，

有时副产品的价值甚至会超过原来的主攻目标。在科学技术发展史上，有很多这样的例子。 

 

“就开展智能可变形飞行器研究而言，它将会对飞行器总体技术、空气动力学、功能材料、智能结

构、自动控制等研究产生直接推动，还会促进仿生结构、流固耦合、机电驱动等新兴交叉技术的发展，

甚至带来飞行器设计、载运工具设计的革命性变化。”胡海岩说，“从这些方面看，智能可变形飞行器
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研究对我们有很大的吸引力。” 

 

航天科工集团科技委研究员花禄森也认为，开展智能可变形飞行器的研究会对我国科学技术产生很

大的带动作用。“不能因为智能可变形飞行器是前沿技术，需要基础研究和技术集成的时间长，我们就

放弃。如果等着一切都成熟了再去做，那就已经晚了。” 

 

“智能可变形飞行器可以提高我国航空航天的综合设计水平，牵引相关技术的发展。”沈阳飞机设

计研究所研究员邱涛表示，通过开展变体飞机技术的研制，将极大促进相关学科的发展和交叉、融合。

它涉及力学、材料学、控制科学、仿生学、电子学、计算数学信息科学等学科。如计算力学和材料科学

的交叉导致多尺度、跨层次计算；空气动力学与仿生学的交叉产生新流型以及气动弹性分析技术的发

展；空气动力学、结构力学、气动弹性力学、数学与材料科学的交叉，形成飞机外形、结构和材料的多

种综合优化设计的发展；智能材料、控制理论和信息科学的交叉促进智能结构及其主动控制的发展，形

成飞机多学科优化设计和总体设计集成的理论与方法。 

 

在沙龙上，与会专家对于是否要搞智能可变形飞行器这个问题，基本达成一致意见：中国人应该

搞，而且要搞好。 

 

需要制定远期近期研制方案 

 

在沙龙上，邱涛介绍了我国变体飞行器的研究现状：从20世纪90年代起，许多科研院所和高校开展

了变体智能材料领域的研究。尽管我国多家单位在变体飞机相关的基础技术研究方面做了一定的工作，

但如何将单项技术集成起来研究发展新一代飞行器，还没有总体牵头单位。邱涛说：“仅靠单项技术的

突破不可能研制出创新的飞行器。” 

 

在谈到我国开展变体飞行器的研究目标时，邱涛认为，以变形机翼为牵引，开展先期综合集成研

究，经过15年左右的时间突破各专业的关键技术，经地面试验和试飞验证之后，推广应用到军用飞机、

民用飞机以及航天工程上。 

 

在中国目前的国情下，怎么来思考智能可变形飞行器技术发展的未来？对此，胡海岩表示，决不能

仅仅是跟踪国外技术。对于智能可变形飞行器这样一个具有远景的研究来看，由于没有直接的型号需求

或者背景需求，我们应该立足国情，准确把握国内已有的技术优势，把这些优势综合起来，制订适当的

中长期奋斗目标，分阶段实施。 

 

参加沙龙的中国科学院院士周恒表示，对于智能可变形飞行器研究而言，应该提出一个很明确的目

标，包括技术上的近期、远期的可行性，表明想要达到什么效果。 

 

中国科学院院士、中国科学院研究生院教授童秉纲提出，智能可变形飞行器研究可以从自然界生物

的飞行和游动得到重要启示，因此我们要高度重视仿生学等基础性研究，包括昆虫和鸟类的飞行原理，

抗风稳定飞行的能力，乃至生物材料和结构等。有些问题虽然很难，但不能因为难就放弃，要从实际需

求出发，用系统工程的观点加以安排。 

 

对于如何确定我国研制智能可变形飞行器的路线图，花禄森表示，从我国航空航天的研究现状看，

要想不增加飞行器的重量就实现智能可变形，目前还不太可能，因为目前的材料水平、驱动器水平等等

都差距很大。从实际情况看，飞行器的全面变形，目前还难以实现；而局部变形，在可承受的范围内，

实现飞行器性能的提高并不是不可能的。 

 

花禄森说，循序渐进可能比较好，技术成熟一点用一点，同时加大基础研究，这需要耐心、毅力和

韧劲。 

 

《科学时报》 (2009-7-1 A1 要闻) 

写作投稿指南《Writing for Science》  

更多>>  



以下评论只代表网友个人观点，不代表科学网观点。 查看所有评论 

 

 打印  发E-mail给：     

     
 

 

2009-7-1 13:22:19 匿名 IP:58.213.145.*  

一代材料，一代装备！ 

智能可变形飞行器的材料研制是关键！ 

复合材料的结构与功能复合化也许是现实可行的突破口！ 

要重视基础研究，才能有可持续的发展！ 

头痛医头、脚痛医脚、临时抱佛脚的思想可能难以获得有真正原创和竞争力的重大国防装备！ 

----------------- 

说得很有道理 

［回复］

2009-7-1 13:21:33 匿名 IP:58.213.145.*  

说得很有道理 

［回复］

2009-7-1 11:11:29 匿名 IP:124.16.128.*  

《冷核聚变堆》可以作为未来航空业的发动机？核动力飞机。。。估计短时间内不会再现了吧？冷战时期美苏的

核动力飞机因：政治、经济、军事因素在项目取得极大进展的情况下停止了。 

［回复］

2009-7-1 9:50:54 jyx123321 IP:202.194.198.* 

一代材料，一代装备！ 

智能可变形飞行器的材料研制是关键！ 

复合材料的结构与功能复合化也许是现实可行的突破口！ 

要重视基础研究，才能有可持续的发展！ 

头痛医头、脚痛医脚、临时抱佛脚的思想可能难以获得有真正原创和竞争力的重大国防装备！ 

［回复］

2009-7-1 8:08:42 匿名 IP:125.77.28.*  

航空发动机目前还是制约我国航空业的瓶颈。笔者的《冷核聚变堆》可以作为未来航空业的发动机。它将不受燃

油和航程的影响。为什么中国科技主管部门连这样的发明专利都无动于衷呢？联系：kexuetansuoze@126.com 

黄振强 

［回复］

读后感言： 
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